

# GAZETA DE MADRID

DEL VIÉRNES 23 DE JULIO DE 1790.

*Stockolmo 15 de Junio.*

**A**caba de llegar un correo con pliegos del Rey, su fecha á 7 del corriente en el Estrecho de Biorko. Contienen en substancia que la esquadra Sueca trabó combáte 4 veces con la Rusa en ménos de 48 horas en los dias 3 y 4; pero que juzgando á propósito los enemigos alejarse lo posible de nuestras fuerzas navales, retirándose siempre hácia Cronstadt, no pudo haber accion decisiva. Sin embargo dos navios Rusos quedaron tan maltratados que otros tuviéron que llevarlos á remolque para evitar el riesgo de que fuesen apresados por nuestras barcas cañoneras. Posteriormente se ha apostado el Duque de Sudermania cerca de Biorko, con la ventaja de asegurar la comunicacion entre su esquadra y la de galeras que manda el Rey, impidiendo al mismo tiempo que los Rusos se separen de aquellas aguas, pues no podrian hacerlo sin dexar á Cronstadt desamparado y expuesto á qualquiera empresa de nuestras fuerzas navales inmediatas á aquel puerto. Por otra parte pueden los Suecos en su actual apostadero reparar los daños que algunos de sus buques tuviéron en el combate, hacer aguada, tomar refrescos, y seguir bloqueando á Wyburgo. Como quiera, queda el recelo de que habiendo sido el encuentro solo con la esquadra de Cronstadt, y que la de Revel se halla libre para salir de allí, se verifique la union de ámbas, pues entónces serán sus fuerzas muy superiores á las nuestras.

De Lovisa en Finlandia escriben que 4 horas despues del último combate del 4 de Junio se adelantó el Príncipe de Nassau con la esquadra ligera Rusa de su mando á acometer á la Sueca de galeras; mas no se refieren otras particularidades, y únicamente añaden estos avisos que el 3 estaba S. M. en perfecta salud mandando la esquadra sutil cerca de Biorko, á 9 luegas y media de Petersburgo.

Son poco agradables las noticias de nuestras tropas de tierra, pues no obstante su valor y sus repetidos choques con los enemigos, no hacen progresos, y solo se sostienen á fuerza de sacrificios que las disminuyen mucho. El Baron de Armfeld tuvo un encuentro reñidísimo con los Rusos cerca de Suónignemi, perdió bastante gente, contando entre muertos y heridos 26 Oficiales; al fin se retiró de la refriega con una contusion y dos heridas.

*Copenhague 19 de Junio.*

La escuadra Rusa de Cronstadt se compone de 18 navios de línea y 8 fragatas; la manda el Vice-Almirante Kruse. La de Revel, que salió baxo las órdenes del Almirante Tschitschagoff para juntarse con la anterior, consta de 11 navios de línea. La Sueca del Duque de Sudermania asciende á 21 navios y 12 fragatas.

Esta Compañía Asiática ha tenido aviso de que á 7 de Enero salió de Canton en la China para Europa su navio nombrado el Rey de Dinamarca con un cargamento completo.

*Varsovia 12 de Junio.*

Por cartas recientes de Constantinopla consta que el 8 de Mayo zarpó de allí para el mar Negro la primera division de la escuadra Otomana compuesta de 5 navios de línea, otras tantas fragatas y algunos buques menores. Quedaba pronta la segunda division para seguir el mismo rumbo. Camina con gran diligencia por la Gran Polonia un cuerpo Prusiano de 2000 hombres.

En las últimas sesiones de la Dieta se han ventilado muchos puntos que deben arreglarse con el Gabinete Prusiano. Quejéronse varios Nuncios de Lithuania de la prohibicion hecha en Königsberg de sacar granos de aquel país con grave perjuicio del comercio de los Lithuanos, supuesto que faltando esta libre salida baxaba considerablemente el precio de los frutos, y los cultivadores carecian de medios de venderlos con alguna utilidad. Aseguró el Gran Canciller que la Junta de Negocios extrangeros, luego que tuvo aviso de esta prohibicion, encargó al Ministro de la República en Berlin hiciese presente á aquella Corte el perjuicio que de dicha providencia se originaba á los Lithuanos; que ademas la misma Junta habia dirigido iguales representaciones al Marques de Luchesini, Ministro Prusiano en Varsovia; y que esperaba en breve respuesta favorable sobre este asunto para comunicarla á la Dieta.

Un objeto mas importante y de mas difícil ajuste es la cesion al Rey de Prusia de los distritos de Thorn y Dantzick y de la Starostia de Di-bow, la qual se ventiló tambien en las últimas juntas de la Dieta. Examinóse atentamente la respuesta que S. M. Prusiana hizo el 11 de Abril á la carta que este Soberano le escribió el 15 de Marzo anterior. Notóse que en ella se desentiende del punto principal de la carta á que contextaba, conviene á saber, las representaciones sobre la contravencion al artículo claro y expreso del Tratado de 1773, por el qual se concede á los Polacos el libre despacho y venta de sus géneros en Silesia: contravencion que se ha extendido recientemente á otras Provincias de los dominios Prusianos; que en dicha respuesta solo se hace mencion del derecho de 3 por 100 que pagan los frutos de Polonia al pasar por territorio de aquellos Estados, y se presenta esto como un gran favor, siendo así que el uno por 100 de tránsito se considera generalmente como un derecho muy subido. En la misma respuesta se expresa haber existido en tiempo de la dominacion Polaca el otro derecho de 12 por 100 sobre todos los géneros que esta Nacion envia ó extrae de Dantzick; pero se dixo ser un aserto desmentido por los hechos mas positivos. Hicieron-

ronse otras varias observaciones sobre el contenido de la propia carta. En ella se queja S. M. Prusiana de que le atribuan intenciones injustas de ambición y de engrandecimiento, porque apetece la posesion de dos ciudades cuya soberanía solo conviene á S. M. como dueño de la Prusia occidental. Algunos vocales creyeron ver en estas pretensiones el intento de una nueva particion de Polonia; y no obstante todas las obligaciones que confiesan tener al Monarca Prusiano, no dexaron de insinuar que aquella conveniencia de que habla S. M. en su carta no dimana de las antiguas posesiones de los dos Estados, sino que es un efecto y consecuencia del primer repartimiento; esto es, el amargo fruto de una época que jamas olvidará la República, y cuya memoria será de sentir se renueve con motivo de tratar estos asuntos con S. M. Prusiana. Hasta ahora nada se ha determinado sobre ellos.

Fuéron igualmente largos y reñidos los debates relativos á la prorogacion de la actual Dieta. El partido mas numeroso alegaba, para continuar las sesiones, la presente situacion de los negocios públicos, las fuertes apariencias de una inmediata guerra, las negociaciones que tiene entabladas la República, el estado poco sólido de sus asuntos domésticos, el temor de alguna revolucion intestina, y otras razones. Hacian presente los contrarios ser esta determinacion opuesta á las leyes, perjudicial á los derechos de los electores, inversiva de la constitucion del Reyno, ilegal y de arriesgado exemplo: recordaron que si esto se habia hecho alguna vez fué por espíritu de partido, y con grave daño de la libertad nacional &c. &c. Se debatió el asunto con mucho empeño por ámbas partes; finalmente ayer se acordó á pluralidad de votos que la presente Dieta seguirá sus tareas hasta el dia 7 de Febrero del año próximo.

Viena 20 de Junio.

Prosigue con mucho sosiego la Dieta de Hungría, cuyas actas se publican por disposicion de los Estados en Latin y Húngaro.

Los Exércitos Austriacos que se hallan en Bohemia y Moravia forman un total de 180000 hombres de tropas veteranas, y otros muchos de Milicias.

Ha nombrado este Soberano al Príncipe Ruspoli su Embaxador extraordinario en la Corte de Nápoles para pedir las dos Princesas Maria Teresa y Luisa Maria, hijas mayores de S. M. Siciliana, por esposas de los dos Archiduques Francisco y Fernando.

Antes de ayer salió de aquí para Moravia el Feld Mariscal Laudon con su sobrino y dos Ayudantes.

Tambien se ha puesto en camino para Breslau el Consejero de Estado Spielman. Algunos creen estar ya arreglados los preliminares de paz, y que solo falta convenir en varios puntos de poca importancia. Por el contrario otros piensan que nada hay todavia ajustado, y que el viage de Mr. Spielman no tiene mas objeto que presentar á S. M. Prusiana el *Ultimatum* de la Corte de Viena; añaden que si no se aceptan sus proposiciones, lleva el Mariscal Laudon orden á prevencion para que inmediatamente principie las operaciones militares.

El Enviado de Dinamarca ha recibido pliegos de su Corte, y de resultas ha tenido una conferencia muy larga con los Ministros. Presú-

mese que S. M. Danesa tomará parte en la guerra en caso que no se concluya el ajuste proyectado.

Acaba de publicarse la siguiente relacion remitida por el Feld-Mariscal Príncipe de Cobourg desde su campo cerca de Frusinestia á 10 de Junio. „El 2 de este mes cercáron nuestras tropas el castillo de Giorgewo, desalojando á los Turcos de la poblacion situada inmediata al fuerte, y apostándose en ella. Por la noche hicieron una salida los enemigos, pero fueron rechazados. En la tarde del dia 3 rompiéron el fuego nuestras baterías, de suerte que las mas próximas de los Turcos quedaron inútiles, y se pegó fuego al fortin situado en la isla. Continuáron los Turcos sus salidas de dia y de noche contra nuestras trincheras, mas sin impedir que nuestras tropas adelantasen las obras hasta acercarse á 80 pasos de la empalizada de la fortaleza; pero el 8 despues de reforzar á los sitiados algunas tropas que se reuniéron cerca de Rudzuk, al otro lado del Danubio, atacaron de noche á todas las nuestras, con tal superioridad que forzaron las trincheras, rechazáron la guarnicion, y se apoderáron de la artillería colocada para el sitio. No siendo ya conveniente ni posible ocupar de noche las trincheras, resolvió el Príncipe de Cobourg levantar el asedio, y campar á 2 leguas de Giorgewo. Uno de los principales motivos de esta retirada fué haber quedado herido de muerte el Mayor general Auffess, y haber sido muerto en su puesto el Conde de Thurn que mandaba la artillería. Además no se tuvo en el campo noticia de la superioridad de los Turcos para despachar á tiempo un refuerzo contra ellos. Al expedir el correo portador de esta noticia, no se sabia con certeza el número de soldados muertos y heridos; y solo asegura el Feld-Mariscal Cobourg que contando los que falleciéron durante el sitio, no pasáron de 600 á 700 hombres.”

*Breslau 17 de Junio.*

Desde el mes de Marzo en que principió la correspondencia directa entre S. M. Prusiana y el Rey de Hungría sobre los asuntos políticos del Levante y del Norte, se han escrito reciprocamente 3 cartas cada uno, como sucedió quando las desavenencias sobre la sucesion de Baviera entre Federico II y la Emperatriz Reyna Maria Teresa. Aunque los dos Soberanos que ahora reynan se han hecho uno á otro representaciones y proposiciones de ajuste, como todavía no han podido acordarse en los puntos principales de la negociacion, y que S. M. Apostólica ha juntado por nuestras fronteras un Ejército muy numeroso, pues aseguran asciende á 150<sup>000</sup> combatientes, ha juzgado á propósito el Rey enviar la mayor parte de sus tropas á Silesia, y pasar á la misma Provincia. Ha puesto S. M. su quartel en Schonewalde, que es el mismo parage en que estuvo Federico el Grande en tiempo de la guerra de Baviera. Ya llegó allí nuestro Soberano; pero el Príncipe Real su hijo ha quedado enfermo en Schweidnitz. Los Ministros de Rusia y de Suecia, residentes en Berlin, no se han transferido aun á Reichenbach.

Entre Bunzlau y Lowenburgo se apostará un cuerpo de 14 Regimientos Prusianos que están ya en marcha para aquel parage, y cuyo destino dicen será observar los movimientos del Ejército de Saxonia.

*Fráncfort 25 de Junio.*  
**E**xtracto de una carta de Constantinopla del 18 de Abril.

„El 3 del corriente hubo aquí un incendio, que reduxo á cenizas varios palacios y mas de 300 casas, tiendas y almacenes.

En los dias 6 y 7 se sintieron algunos terremotos, que causaron bastante susto no tanto por ser fuertes, como porque hacia muchos años que no se experimentaban en esta Capital.

No hay memoria de un invierno tan frio como el de este año; ha caido tanta nieve que á principios de este mes aun la habia en muchos parages. De resultas ha tomado la leña un precio excesivo.

Por órden del Gran Señor ha salido de aquí para el campamento de Schiumla uno de los primeros Oficiales del Serrallo, con una rica pelliza y un sable guarnecido de pedrería para Zadé Hassan Baxá, á quien, como Gran Visir le remitió tambien los sellos del Imperio. Este nuevo Ministro es natural de Rousdjouk (pueblo de Bulgaria muy conocido por su comercio) y tan opuesto al nombre Ruso, que en la última paz de Kainardgi habiendo sido nombrado por el Divan para recibir en las fronteras al Príncipe de Repnin, que venia de Embaxador extraordinario, renunció semejante encargo diciendo que primero perderia la vida que hacer este honor á un Ruso. Por aquella desobediencia, y por las quejas del mencionado Príncipe, fué depuesto de la Comandancia de Widin y desterrado á un lugar inmediato á Demotica, donde permaneció hasta la presente guerra. Entónces le restituyéron sus empleos, como tambien la dignidad de 3 colas de que le habian privado, y se le destinó al principal Ejército, en el qual por su intrepidez y valentía ocupó siempre los primeros puestos. Es uno de los mayores partidarios de la continuacion de la guerra, y en esto muy contrario al modo de pensar de su antecesor Gazzi Hassan.

La muerte de este último acaeció el 24 de Marzo. Se han aclarado algunas circunstancias, pero no la causa de ella. Fué hallado muerto en su cama; y las voces que se han esparcido en el público son de que él mismo puso fin á sus dias tomando veneno así que recibió órdenes de levantar el campo y seguir con su Ejército contra los Rusos, por haber conocido en esta órden absoluta, y en otras varias señales de disfavor, que al cabo triunfaba su partido contrario, y que no volveria á recobrar el crédito que gozó muchos años. Ademas, dicen, ansioso de conservar su gloria, y viendo sus tropas reducidas á 40<sup>000</sup> combatientes, creyó que mandarle con tan pocas fuerzas presentarse á los enemigos, era querer sacrificarle, ó á lo ménos exponerle á las mas adversas resultas. Sin embargo de estos rumores, y del cuidado con que se intenta acreditarlos, no dexan de correr otros muy distintos. Tenia este Visir enemigos y envidiosos, contándose entre los primeros algunos Ministros extrangeros, que deseaban apartarle de todo mando, porque en todos sus pliegos aconsejaba la paz; opúsose siempre á la conclusion del Tratado de alianza con la Prusia, y siguió quanto pudo las negociaciones con las Cortes de Viena y Petersburgo para poner fin á las desavenencias: de suerte que son muchos los que juzgan que el cordon fatal fué el

el medio mas seguro de vencer su obstinada resistencia, y la recompensa de sus dilatados servicios en los Reynados de 3 Sultanes, ocupando siempre los mas importantes empleos del Imperio. Pocos Ministros Otomanos han merecido los elogios que se hacen de este: se alaba su valor, sus conocimientos guerreros y políticos y su gran integridad. Era amigo de los Christianos, y contribuyó mucho á ilustrar á su Nacion; y á suavizar las costumbres de estos pueblos. Su herencia se regula en muchos millones de pesos, pues ademas de sus sueldos tenia 700<sup>0</sup> piastras de renta en tierras y haciendas."

*Londres 28 de Junio.*

La esquadra del Almirante Barrington se ha aumentado con algunos navios de línea, entre ellos el nombrado Valiente, en que manda el Duque de Clarence.

Ha concluido el Almirantazgo varias contratas para 3<sup>0</sup> toneladas de balas, que los asentistas deben conducir por su cuenta á Portsmouth y Plimouth, como tambien para 35<sup>0</sup> hamacas y 20<sup>0</sup> camas.

Ya están nombrados los vocales que han de concurrir al Parlamento como Representantes de la Ciudad de Lóndres. Aun sigue la eleccion para los de Westminster. Mr. Pitt ha vuelto á ser elegido por la Universidad de Cambridge con gran número de votos.

Se está disponiendo en Chatham la chalupa Fly para ir á Terranova lo mas pronto que pueda. Tambien se están tripulando allí 20 embarcaciones como de transporte por órden del Gobierno.

Aseguran que el Ministerio, en caso de verificarse la guerra, examinará cierto proyecto para levantar en Irlanda algunos Regimientos todos compuestos de Católicos Romanos.

*Haya 7 de Julio.*

Se sabe por cartas de Inglaterra que el 29 de Junio al romper el dia se hizo á la vela de Portsmouth la esquadra Inglesa mandada por el Almirante Barrington. La misma tarde saliéron del propio puerto los navios nombrados Castillo de Bombay y Bedford con la fragata Prudente para incorporarse con dicha esquadra. Aseguran que con la misma se juntó la Holandesa que manda el Contra-Almirante Kinsbergen.

*Nápoles 29 de Junio.*

Deseando este Soberano proporcionar á sus vasallos la mayor facilidad en el transporte y conduccion de géneros á los principales lugares de su Reyno, ha mandado seguir con la mayor actividad las obras que se habian suspendido en el nuevo camino del Abruzzo, el qual será de mucha ventaja para el comercio y para los viajantes que vayan de esta Capital á aquella Provincia.

Ademas de los beneficios con que fomenta S. M. el nuevo establecimiento que ha fundado en S. Leuce, como ya se ha dicho, pasa frecuentemente á examinar sus varios trabajos y adelantamientos, y siempre dexa señales de su beneficencia. Señaló dotes para que la mayor parte de los artesanos se casasen, y se dignó asistir á la celebracion de los matrimonios, distribuyendo regalos á los novios, y dando aquel dia un festin á toda la colonia.

Un guarda-bosque de Portici y otras 5 personas fallecieron allí en menos de 48 horas por haber comido hongos, siendo inútiles quantos socorros y remedios les hicieron.

*Roma 30 de Abril.*

Los dias 12, 13 y 14 de este mes se celebró un tríduo en la Iglesia Parroquial de S. Andres delle Tratte de los PP. Mínimos de S. Francisco de Paula de esta Corte en celebracion de la Beatificacion del B. Gaspar Bono, Sacerdote profeso de la misma Orden, Provincial de Valencia en España; á cuyo fin se adornó la Iglesia y Convento interior y exteriormente con la mayor pompa y magnificencia. Nuestro SS. Padre Pio VI quiso honrar con su presencia tan plausible solemnidad, celebrando Misa el primer dia en el altar del Beato, y pasando despues á la celda del General, en donde dió á besar el pie á toda la Comunidad.

Para complemento de esta magnífica funcion el Rmo. P. Fr. Vicente Castrillo, General de toda la Orden, cantó el dia siguiente una solemne Misa y *Te Deum* en accion de gracias al Todo-poderoso por la feliz exaltacion al Trono de España del Católico Monarca el Sr. D. Carlos IV y su augusta Esposa, sus Soberanos, rogando por la prosperidad de su reinado, y por la importante salud de SS. MM. y de la Real Familia.

Todas las quatro noches estuvo vistosamente iluminada la fachada y plaza del mismo Convento, y hubo fuegos artificiales de primorosa invencion, distinguiéndose entre todos los de la última noche, en que se dexaron ver las armas de España rodeadas de luces de muchos colores, con varias alusiones á las virtudes y amables prendas de SS. MM., con tan buen gusto y primor que merecieron el aplauso del numeroso pueblo que habia concurrido.

*Cádiz 11 de Julio.*

Ayer han entrado en esta bahía la polacra S. Francisco de Paula, y el bergantin S. Antonio, procedentes de Montevideo y Havana. Conduce la 1.<sup>a</sup> 15,972 pesos, 14,540 cueros, 1650 pieles de lobo, 107 arrobas de lana y otros efectos; y la 2.<sup>a</sup> 3510 arrobas de tabaco de polvo para S. M.; y para particulares 5527 pesos, 1811 arrobas de azúcar, 5625 libras de café con otros géneros.

*Malaga 14 de Julio.*

Antes de ayer llegó aquí la saetia S. Juan Bautista que viene de la Havana con 19,101 pesos, 775 caxas de azúcar, 851 cueros al pelo, 200 quintales de palo de tinte y otros efectos.

*Coruña 14 de Julio.*

Hoy fondeó en este puerto la fragata correo el Patagon, procedente de la Havana. Trae 56,124 pesos, 6128 arrobas de azúcar y otros géneros.

*Madrid 23 de Julio.*

El Lunes 12 del corriente se cubrió de Grande de España de segunda clase el Excmo. Sr. D. Joseph Maria Milan de Aragon Marques de Albayda y S. Joseph, como Marques de Albayda, siendo su padrino el Excmo. Sr. Duque de Villahermosa.

El Rey se ha servido nombrar par una Canongía de la Catedral de Segovia á D. Francisco Martin Yuste, Racionero de ella: para esta Racion

cion á D. Manuel Alexandro de Cáceres: para otra Racion de la de Siguencia á D. Juan Francisco Verzosa, Medio-Racionero de la misma; para esta Media-Racion á D. Ildefonso Bejarano; y para el Préstamo de la Parroquial de S. Salvador de la Villa de Talavera, en este Arzobispado, á D. Salustiano Andres Embite.

En la Compañía Española de Reales Guardias de Corps se ha dignado el Rey conferir el empleo de Brigadier al Sub-Brigadier D. Manuel Andrade; y esta resulta al Cadete D. Bartolomé Escobari.

Igualmente ha promovido á Capitan del Real Cuerpo de Artillería á los Tenientes graduados de Capitan D. Luis Garcia de la Huerta, Don Ignacio Lopez, y D. Joseph Franco.

El Domingo 11 del corriente fué consagrado en la Iglesia del Convento de S. Francisco el Grande de esta Corte el Ilmo. Sr. D. Fr. Antonio Joseph Salinas, Obispo de Tortosa, siendo su consagrante el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Agustin Rubin de Cevallos, Obispo de Jaen, Inquisidor General; asistentes los Ilmos. Sres. Obispos de Astorga y Albarracin, y padrino el Excmo. Sr. Duque de Medinaceli y de Santisteban.

Atendiendo S. M. á la distinguida calidad y circunstancias de D. Fermín Lopez Isunza Altamirano Escalante Cabeza de Vaca, Regidor perpetuo de la Ciudad de Zamora, á su mérito personal y de sus causantes, y proporcion en rentas que goza para mantener con el decoro y lustre correspondiente la merced de título de Castilla, se ha dignado concedérsele para sí y sus sucesores en su casa perpetuamente, de que se le ha librado el despacho regular con la denominación de Marques de Valdegema.

D. Juan Pedro Bartibas, vecino y del comercio de Cádiz, ha inventado una máquina para moler trigo á impulso de agua ó de animales, resultando mucho beneficio y utilidad pública, supuesto que las tahonas de aquella Ciudad y sus contornos muelen en 24 horas seis y rara vez siete fanegas de trigo, necesitándose quatro caballerías; y por los experimentos hechos con este invento consta que la nueva tahona podrá moler de 29 á 30 fanegas en las mismas 24 horas con solas tres caballerías, lográndose la ventaja ó aumento de molienda como de uno á cinco; lo mismo sucede respecto al agua, de que se necesita una mitad menos que en los molinos ordinarios para moler igual número de fanegas. Y habiendo suplicado al Rey le concediese privilegio exclusivo para construir, establecer y usar de dicha máquina en los dominios de España, ha venido S. M. enterado de todo, y á consecuencia del diseño que presentó con las demas justificaciones, á consulta del Supremo Consejo de Castilla, y precedidos informes de la Real Sociedad de esta Corte, en concederle por Real Cédula de 3 de este mes el privilegio que pedia por tiempo de seis años.

Eufemia, ó el triunfo de la Religion: drama en tres actos por Mr. de Arnaud, traducido en verso castellano: tercera edicion, con una lámina en que se pinta la catástrofe. Pocas traducciones de obras dramáticas han obtenido tantos elogios como esta: el original ha gozado tambien muchos créditos así por la novedad del asunto como por el terror y combate de pasiones que reynan en toda ella. Se hallará en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; y en Sevilla en la de Caro.